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公共自行车推不开谁该反思？

□孙维国

除了公交车，公共自行车
也是公共交通的一种方式，而
说到这一问题，省政府参事、省
政协常委、山东建筑大学教授
邓相超皱起眉头说，“一提到这
个我就生气，我是倡导者。”
2006年浙江的一个老板拿3000
万元，在济南搞免费租赁自行

车，到2008年还没有推开，1000
万元花完了，老板离开了。（10
月31日《齐鲁晚报》）

济南公共自行车为何推不
开？这里面的原因有很多，但最
根本的是自行车路权落实。

众所周知，今天，面对交通
拥堵、尾气污染、停车难等城市
病日趋严峻的现实，以及缺乏
锻炼的快节奏生活导致的身体
素质下降。人们越来越认识到，
绿色出行的现实意义，不仅是
医治城市病的良药，也是提升

身体素质的良方。
倡导绿色出行需要通过“无

车日”这样的载体进行宣传，更
需要全社会付诸行动。这其中，
自行车出行便是关键一环。越来
越多的人将自行车出行作为生
活方式，绿色出行将成为常态。
这需要大力发展公共自行车系
统，保障自行车路权是其中重要
一环。在城市规划建设中，自行
车的路权长期被漠视，得不到有
效保障。自行车出行必须面临与
行人、机动车“抢道”的烦恼。自

行车路权得不到保障，与此相关
的各项服务自然难以落地，由此
极大挫伤了人们自行车出行的
积极性，导致自行车出行率始终
在低位徘徊。

保障路权是推广公共自行
车的基础，也是提高自行车出
行率的核心。也就是说，让人们
养成自行车出行的习惯，真正
成为一种生活方式，不是单纯
地倡导就能实现的，关键是保
障路权，优化服务。必须付诸切
实行动，为自行车出行创造一

切便利条件，化解自行车出行
中路权、服务缺失等所有问题，
才能使越来越多的人主动加入
自行车出行，让绿色出行蔚然
成风。一句话，保障路权才能

“骑”乐无穷。推广公共自行车，
倡导绿色出行需在保障自行车
路权上下工夫，使我们的城市
成为自行车之城，绿色之城，而
非汽车之城，拥堵之城。所以，
面对公共自行车难推广，我们
当深刻反思，在我们的城市，自
行车路权落实几何？

葛有么说么

日前，市政府办公厅印发
了《关于进一步做好户外广告
专项整治工作的通知》。通知要
求要加大整治户外广告的力
度，年底前将影响显山露水的
广告基本清除干净，这是齐鲁
晚报10月29日《违章户外广告
影响市容 年底前将全部清
除》的相关报道。看了这则报
道，我想说的是——— 早该如此。

济南本是山清水秀的泉
城，可这些年来，山清水秀却遭
到了户外广告的遮挡。那些高、
大、长的户外广告，遍布大街小
巷，不仅没有点缀青山绿水，反
倒破坏了绿地，侵占了空间，有
些甚至还成为违章建筑的挡箭
牌和脏乱差的遮羞布。在黑北
路与泉城路的拐弯处，那块高
大长的广告牌遮挡住的是小树
林，而且一挡就有二十年之久，
说来让人很无语；经十路沿线
亭台楼阁点缀着优美的山色，
可在很多地段，这美景愣是被
广告牌遮挡住；济南的创建卫
生城已经成功，可在经十路与

浆水泉路的拐弯处，那块争创
卫生城的公益广告牌至今还矗
立着，这就难免给人以错觉。

近些年我到过很多城市，说
实话，像济南这种户外广告多、
大、乱的情况，虽不能说是绝无仅
有，但绝对也是为数极少。像北
京、上海、南京、杭州、昆明、青岛
等城市，早在十多年前就已经严
禁在主城区沿街矗立户外广告，
可我们济南呢，这些年依然如此，
即便是在2009年全运会期间也没
有多少改变。为此，近些年很多人
大代表和政协委员在“两会”上曾
提出过很多整改建议，媒体也经
常发出相关呼吁，可是，相关部门

对这些建议和呼吁，虽说不是充
耳不闻，但也没有积极回应，说来
让人很是不解。

市容市貌是泉城的门面，
过多、过大的户外广告影响了
泉城的形象。因而，整治户外广
告，光是“清除”还不够，因为凡
事都应追问几个为什么。违章
户外广告何以能堂而皇之矗立
在光天化日之下？我们的城市
管理者干什么去了？要知道，取
缔违章可是你们的责任啊！笔
者以为，对这些熟视无睹和视
而不见行为，应当作为反对自
以为是的典型案例，通过解剖，
进而反思，以利改正。

整治户外广告，光是清除违
章的还不够，因为时下济南的户
外广告有些虽然手续完备，但同
样也影响了泉城的形象。因为这
些手续完备的广告，一来时过境
迁，难免有不合时宜的地方；二
来当初审批这些广告的人，由于
眼界和动机的局限，或许做了些
不合时宜的“同意”，如今需要提
高境界，改弦更张，重新予以审
核当是明智之举。

今天是11月1日，距离年底
不过两个月的时间，但愿这次
对户外广告的专项整治能尽快
见实效，还泉城以山清水秀的
容姿。

整治户外广告，仅清除违章的还不够

有话明说
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